



Universidad del Sureste  
Campus Comitán  
Licenciatura en Medicina Humana

Tema: Ensayo primera unidad  
Nombre de la Alumna: Hernández Aguilar Irma  
Natalia

Grupo: "B" Grado: Segundo Semestre  
Materia: Antropología Médica II  
Nombre del Profesor: Jiménez Ruiz Sergio

PASIÓN POR EDUCAR

Comitán de Domínguez, Chiapas a 04 de marzo del 2022.

## ANTROPOLOGÍA MÉDICA II ENSAYO

En el presente ensayo abordaremos temas de la culminada unidad de Antropología Médica II. Comenzando con comentar que de acuerdo a los documentos base para estos temas, pudimos notar, principalmente, que las indagaciones médicas en general brindan muy poco espacio a la historia de la medicina ética y antropología médica, por ello quién se dedica a estudiar todos estos fenómenos, culturas y tradiciones, por ello quién se dedica a la investigación en esas áreas por lo general da a conocer sus resultados en revistas muy especializadas.

Diversas ramas se han dedicado completamente al estudio de las prácticas que nos ayudan a entender mejor a nuestros pacientes y a su respectiva cosmovisión.

Si nos remontamos a tiempos anteriores, los invasores europeos desde muy temprano descubrieron la eficacia de médicas y médicos en el tratamiento de las enfermedades y accidentes que son muy comunes en la tierra antes de los contactos que se tuvieron ante la conquista.

Mencionando también, que los europeos no tuvieron la facilidad al principio de conquistar a una tierra tan politeísta y creyente en sus deidades como lo era el pueblo indígena mexicano. Sólo fué posible gracias a qué se lograron incorporar creencias que condicionarán al pueblo a ser creyente de otro Dios.

Durante ésta conquista se introdujeron también nuevas formas de curar las enfermedades, y de todas las mezclas, se fueron creando las que actualmente conocemos dentro de la medicina tradicional.

Citando otro complemento de la cosmovisión indígena, la magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. La teología prehispánica era panteísta y politeísta.

La magia, brujería y hechicería son palabras que son necesarias definir; así, la magia se refiere al sistema de creencias y prácticas rituales que actúan a distancia y que influyen sobre los fenómenos naturales; en cambio, la hechicería y brujería son poderes para dañar o hacer el **mal** a otras personas.

Los incas, por otro lado, tenían una concepción de tres puntos en la vida, en el universo. El mundo divino de los dioses (Hanan Pacha), el mundo presente habitado por los hombres (Kay Pacha) y el mundo de los muertos (Oku Pacha), que era el subterráneo.

Los aztecas distribuían el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso trece del cielo y el otro en el Mictlán, en la región novena del Inframundo. Distribuían sus tres mundos cósmicos: el mundo celeste, el mundo terrenal y el Inframundo. Haciendo notar que sus creencias estaban entrelazadas, pues tenían una percepción parecida del universo. Gracias a estas creencias, las enfermedades autóctonas fueron conocidas más por su causalidad que por sus características semiológicas.

Yendo un poco atrás, recordamos que Laín Entralgo decía que "Las enfermedades no pasaron de ser nombres de síntomas o de causales fortuitas o coincidentes".

Por ejemplo, el **empacho** es una de las enfermedades filiales más escuchadas en México, pero sus raíces van más allá de las creencias, ya que hemos visto que desde el siglo XIX, con la clínica de médicos mexicanos de la época, sobretodo Tlaloc de hacían ver cómo responsables

**HERNÁNDEZ AGUILAR IRMA NATALIA**

de causar diversas afecciones, como la anterior mencionada. Tlaloc como dios del agua, se hacía ver cómo causante de afecciones tales como ascitis, entre muchas otras. El resultado de todas las investigaciones y descubrimientos realizados desvelaban el concepto de enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, dejando que se pudiera dar la construcción de identidad de una comunidad, como se pueden ver en la actualidad.

Por otro lado, tenemos conocimiento por acontecimientos recientes (en Chiapas), que en muchas ocasiones el hecho de intervenir o sobreponerse a la cosmovisión de otras personas que consideran a la religión como parte fundamental de su día a día, tratando enfermedades como desde hace cientos de años.

A todo esto se le puede sumar que en esas comunidades existe una muy estrecha relación de habitante en habitante, lo que complica mucho el hacer conciencia en algunas malas conductas o influir demasiado en su sistema político, sobretodo.

Acerca de esto, muy comúnmente se ve que la duda de los médicos puede radicar en cómo lograr tener un acercamiento con sus pacientes miembros y poder llevar a cabo la medicina en sus comunidades, ni la respectiva prevención, promoción a la salud, etc.

Con estudios más recientes, rescatamos la aportación de Manuel Gamio en su obra "Forjando Patria", en donde nos plasma principalmente el marco que vivió México en el contexto histórico de la revolución mexicana en 1910, centrándose en las ideas que Gamio tenía acerca de nuestra población indígena.

La importancia de los grupos étnicos no residía sólo en la fusión de la significación demográfica (el número de habitantes total que abarcaban los indígenas), sino también en su peso político e histórico, debido a que estos grupos habían sido, a lo largo de la historia de México, estructural y sistemáticamente explotados y marginados. El olvido y la discriminación constantes hacía los indígenas era un problema político y social que debía solucionarse.

Para ello, Gamio decía que era importante "unir" a los diferentes Méxicos, pues consideraba que habían muchos subgrupos por diferencia de etnias.

Lastimosamente, actualmente lejos de unir a éstos y lograr un México mejor, es un sueño muy lejano que esperamos en algún momento llegue.

En conclusión, reiteramos que el interés actual por conocer más acerca de las tradiciones y diferencias culturales, nos ha ayudado a mejorar nuestra atención a las diferentes etnias e integrantes de comunidades indígenas; vimos que los sistemas políticos, religiosos y en conjunto con sus usos y costumbres, afectan directamente al desarrollo de una comunidad y a cómo se lleva a cabo todo su estilo de vida. Influyendo a nuestro ámbito médico, ya que en muchas ocasiones nos impiden llevar a cabo un buen servicio de salud, debido a contrariedades de cosmovisión, tomando en cuenta que muchas veces nuestras prácticas médicas interfieren con su forma de curar, que viene siendo muchas veces atribuidas a fuerzas sobrenaturales o castigos divinos, sin embargo, el buen empleo de los conocimientos actuales acerca de la antropología médica, nos acerca más a poder compartir conocimientos y lograr una buena colaboración con nuestros pacientes, buscando siempre, un bien común.

**HERNÁNDEZ AGUILAR IRMA NATALIA**

Bibliografía:  
Work Cited

Cornejo, Agustín. "Historia, antropología y medicina." *Medigraphic*,

<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>. Accessed 15 February 2022.

[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)

SN. (n.d.). *NACE LA ANTROPOLOGIA MEDICA*.

<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/5c189af22f82a5c994a9801b3a0915f8.pdf>

Poma, G. (n.d.). *ACTA MEDICA NUMERO 2 LISTO OK VALE.cdr. ACTA MEDICA*

NUMERO 2 LISTO OK VALE.cdr. Retrieved February 28, 2022, from

<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

MEDISAN vol.17 no.10 Santiago de Cuba oct. 2013. (2013). *Consideraciones*

*antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general* (Vol.

vol.17). MEDISAN.

[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)